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今年最大“超级月亮”
如何赏拍

继6月14日之后，又有“超级月亮”将在7月14
日现身夜空啦！这轮“超级月亮”来头可不小，它是
今年诸多满月当中最大的那一个。啥是“超级月
亮”？为何会接连现身天宇？如何观赏和拍摄？听
听天文科普专家和天文摄影爱好者怎么说。

中国天文学会会员、天津市天文学会理事修
立鹏介绍，月球绕地球运转的轨道是个椭圆形，
月球有时离地球近，有时离地球远，离地球最近
点称为近地点，反之称为远地点。从天文学的角
度来讲，“超级月亮”可以简单称为“近地点满
月”，即满月正好出现在近地点附近，此时，月亮
看起来特别大。

其实，“超级月亮”并不是一个天文学领域的
概念。虽然月球远近的变化对地球人的生活没有
太大影响，但这的确唤起人们对观测月球的兴趣，

“超级月亮”也就逐渐流行起来了，特别是2012年
以后，成为我国大众每年期待的天文事件。

“超级月亮”又大又圆，人见人爱。但要说稀奇，
倒也没什么，并不是那种多年一遇的奇特天象。“一
般来说，一年少则一两次，多则三四次。即便每年都
有，但爱美之心人皆有之，所以‘超级月亮’一出现，立
刻就受到大家的关注和喜爱。”修立鹏说。

天文预报显示，7 月 14 日（农历六月十六）2
时 38 分为“望（满月）”，此时月亮“最圆”；7 月 13
日17时06分，月球过近地点，是一年中距离地球
最近的时刻，视直径自然最大。

如何欣赏这轮“超级月亮”？“从 13 日傍晚
到 14 日凌晨这段时间均可欣赏，其中，最佳
赏月时间为月亮刚升起或快要落下时，由于
有地面参照物，肉眼会感觉比较大，且月亮的
颜色略微有些偏红；当上升到一定高度时，肉
眼就难以分辨这种差距了，月亮的颜色也会
逐渐变成白色或白黄色。”修立鹏说。

北京市资深天文爱好者、星联CSVA摄影师王
俊峰经常拍摄“超级月亮”。他表示，每次“超级月
亮”来临，月升时间都会不同。即便是同一次“超级
月亮”，因为各地的纬度不同，月升时间也略有差
异。以7月14日的这次“超级月亮”来说，在北京地
区，月升时间在7月13日19时50分左右。我国其
他地区感兴趣的公众可以上网查询本地月升时间。

“超级月亮”来了，如何给它拍个既漂亮又养
眼的“写真”？“相机和手机都可以实现。相机优先
考虑长焦镜头拍摄，手机可以用双指放大变焦拍
摄，拍摄时机最好在月亮刚升起或者落下的时候
拍，这时候不但光比比较适合，而且也容易有前景
做陪衬。还有，为了能更好地体验拍摄月亮的乐
趣，最好不要二次曝光拍摄。”王俊峰说。据新华社

近日，市民李先生向记者反
映，在人民桥下的人行木质栈桥
上经常有人钓鱼，由于桥面过
窄，带来安全隐患。

7 月 11 日，记者在现场看
到，五六名男性市民站在人民
桥下方南侧的人行木质栈桥
上，手持渔竿从桥外的细河里
钓鱼，一旁围观者不少，男女老
少都有。每当在鱼钩上挂好鱼
饵后，钓鱼男子们都会用力甩
竿将渔钩抛入河中，横起的渔
竿、甩动的渔线不时将宽度仅
约 3 米的栈桥通行完全阻断，
路经此处的市民见状纷纷避让
躲闪。一名钓鱼男子在只顾将
上钩的鱼拽上桥面时，渔竿尾
部险些触碰一位女士，“您前后

瞅着点儿啊！眼里不能光有
鱼，就没有后边人了！”

家住附近电厂小区居民刘
先生说，他每天都在细河沿岸遛
弯，大概从今年开春开始，一些
人陆续聚到人民桥下的栈桥上
钓鱼。可能是看这座桥在河道
里，钓鱼比较方便，后来更多人
过来钓鱼，每天都有。但沿岸
遛弯的人们大多数经过栈桥通
行，为了防止钓鱼甩竿伤及自
身，每次经过都要左看右看、提
心吊胆。

记者从细河景区管理所了
解到，根据景区管理有关规定，
细河景区全段沿线严禁钓鱼。
市民应当自觉遵守管理规定，维
护有序、安全游览环境。

木质栈桥上钓鱼 存在安全隐患

狭窄栈桥上钓鱼，引来市民担忧

□记者 朱琳 摄影报道

电子产品也会“中暑”
安全事项需注意
□记者 梁东辉

进入小暑高温持续，不仅人要防中暑，常用
的手机、平板电脑、电子手表等电子产品其实也
需防“中暑”。我市从事电子产品维修多年的专
业人士马先生提醒大家注意三个事项。

让电子产品远离阳光直射。现在常用的电子
产品其实都怕热。如果电子产品过热，可能会带来
一系列问题。从小处说，可能会让程序运行速度变
慢、电池寿命缩短、手机内配件因过热加速老化等；
从大处讲，电池温度过高，可能会因为热胀冷缩导
致电子产品变形，严重的话甚至会发生爆炸。

不要边充电边玩电子产品。运行高消耗程
序时会造成电子产品快速升温。如果发现手机
过热，可以尝试关掉这些程序，让电子产品休息
一会儿。此外，有些人在使用电子产品时，没有
关机的习惯，这种做法其实对电子产品的使用寿
命有影响。当手机、平板电脑、电子手表等电子
产品过热时，可以先关机 10 分钟再开机，可以有
效降温。此外，现在很多电子产品都用上了快充
技术，有人喜欢边快充边使用，殊不知这种做法
会让电子产品“很受伤”。在快充的同时又在不
停地放电，电子产品会快速升温。如果确有需
要，可将充电线拔下后，再继续使用电子产品。

一些“物理降温”不可取。有些人会利用湿
手巾、凉饮料来给过热的电子产品进行“物理降
温”，更有甚者会将电子产品放入冰箱，这些做法
均不可取，除热胀冷缩会影响电子产品的寿命
外，湿气遇冷凝结，水汽更易侵入电子产品，加速
电子产品老化、损坏的速度。

国家知识产权局副局长胡文辉 12 日
在国新办举行的新闻发布会上介绍，截至
2022 年 6 月底，我国有效注册商标已超
4000万件，同比增长20.9%，商标工作有效
维护了公平竞争的市场秩序，为经济社会
全面协调可持续发展发挥了积极作用。

近年来，我国商标申请量、注册量连
续实现较快速度增长，商标审查能力持续
加强。胡文辉介绍，2021年我国首次实现
年度商标注册审查量超1000万件，将一般
情形下商标注册周期稳定在 7 个月，市场

主体获得感得到有效提升。
随着商标法的实施和不断完善，外国

投资者在华经营发展信心进一步增强。
胡文辉介绍，商标法实施之初，国外在华
商标申请不足 2000 件。截至 2022 年 6 月
底，超过 200 个国家或地区的市场主体在
华拥有有效注册商标，其中来自美国、日
本、德国、英国、韩国的市场主体有效注册
商标数量位居前五位。

从社会效益看，胡文辉介绍，截至
2022 年 6 月底，我国累计批准地理标志产

品 2493 个，核准地理标志作为集体商标、
证明商标注册 6927 件。在商标富农和乡
村振兴工作中，地理标志集体商标、证明
商标和区域公共品牌助推特色产业培育，
逐渐成为农民增收的“钱袋子”，探索出乡
村振兴的新出路。

下一步，国家知识产权局将继续严格
按照商标法规定，做好商标注册和保护工
作，为保市场主体、稳经济大盘和持续激
发市场活力提供有力保障。

据新华社

我国有效注册商标已超4000万件

国务院联防联控机制综合组近期明
确提出，科学精准做好疫情防控工作，要
继续落实疫情防控“九不准”要求，坚决克
服防控松懈和“层层加码”两种倾向。当
前，群众反映的“九不准”相关问题受理、
核实、整改情况如何？

针对简单化、“层层加码”等现象
明确“九不准”

暑期是大学生离校返乡的高峰，部分
地区出现学生返乡集中隔离费用负担加
重的现象；交通物流是市场经济的经脉，
也是保障民生、防控疫情的重要支撑，部
分地区出现货车防疫通行过度管控的问
题……

针对群众反映的部分地区防疫措施
简单化、“层层加码”等现象，国务院联防
联控机制近期首次明确提出疫情防控

“九不准”：不准随意将限制出行的范围
由中、高风险地区扩大到其他地区；不准
对来自低风险地区人员采取强制劝返、
隔离等限制措施；不准随意延长中、高风
险地区及封控区、管控区的管控时间；不
准随意扩大采取隔离、管控措施的风险人
员范围；不准随意延长风险人员的隔离和
健康监测时间；不准随意以疫情防控为由
拒绝为急危重症和需要规律性诊疗等患
者提供医疗服务；不准对符合条件离校返
乡的高校学生采取隔离等措施；不准随意
设置防疫检查点，限制符合条件的客、货
车司乘人员通行；不准随意关闭低风险
地区保障正常生产生活的场所。

国家卫生健康委疾控局副局长、一级
巡视员雷正龙解释称，“九不准”是在毫不
动摇坚持“外防输入、内防反弹”总策略和

“动态清零”总方针的前提下，更加高效统

筹疫情防控和经济社会发展，进一步提高
防控措施的科学性、精准性、针对性，坚决
防止简单化、“一刀切”和“层层加码”等现
象。

从大学生暑期返乡到物流保通保畅，
从急危重症患者就医到规范隔离管控时
间，“九不准”回应了百姓防疫关切，为各
地举措做出指引。

通报案例核查整改
近日，国务院联防联控机制综合组和

相关部门对个别地方违反“九不准”的典
型案例进行了通报。

其中包括：河北省保定市、邯郸市、石
家庄市、张家口市等4个地市，存在过度防
疫、“一刀切”等情况，对来冀返冀人员、特别
是对上海、北京、天津等地区人员盲目采取
管控措施，扩大人群管理范围；青海省对低
风险地区返青人员要求提前24小时填报信
息，抵青后进行落地核酸检测，返回居住社
区后，工作人员上门贴封条，完成“3天2检”
且核酸检测阴性后，方允许出门；辽宁省朝
阳市、锦州市高铁站对持有48小时核酸检
测阴性结果证明的乘客，仍要求再做核酸
检测，并收取乘客19元费用等。

雷正龙说，以上做法不符合国家疫情
防控政策要求，目前所涉地区和单位已按
要求开展整改。

记者了解到，与通报前相比，河北省
多地防疫政策目前有调整，包括集中隔离
转为居家隔离、隔离时间已缩短等；青海
省优化省外来（返）青人员健康管理措施，
对低风险地区来（返）青人员不再实行“3
天 2 检”；在辽宁省朝阳市高铁站，如果行
程码绿码无星，抵站后不用再做核酸检
测。

国务院联防联控机制综合组日前召

开全国疫情防控工作电视电话会议，强调
各地各部门要时刻紧绷疫情防控这根弦，
严格执行《新型冠状病毒肺炎防控方案
（第九版）》，及时做好防控措施的贯彻落
实及平稳衔接，将不一致的措施限期清
理。

畅通反映问题渠道
“九不准”公布后，国务院联防联控机

制综合组会同相关成员单位成立了整治
问题专班。目前，包括国家卫生健康委、
教育部、工业和信息化部、交通运输部等
在内的 12 个成员单位，以及全国 31 个省
（区、市）和新疆生产建设兵团都建立了问
题线索收集渠道。

6 月 28 日，疫情防控“九不准”公众留
言板在国家卫生健康委网站开通，群众注
册后可留言反映遇到的疫情防控相关问
题。

国家卫生健康委监督局副局长程有
全说，自国家卫生健康委网站开通落实疫
情防控“九不准”公众留言板以来，截至 7
月 7 日 10 时，收到各省份办理反馈信息
13862件，已办结11609件。

记者了解到，疫情防控“九不准”公众
留言板近10天的数据显示，群众反映比较
集中的问题依次为：对来自低风险地区人
员采取强制劝返、隔离等限制措施，占
31%；随意将限制出行的范围由中、高风险
地区扩大到其他地区，占24%。

国家卫生健康委相关负责人表示，下
一阶段，专班将从线索收集、转办核实、跟
踪督办、通报曝光等工作着手，做到全面
收集、及时转办、全力核查、坚决整改，妥
善解决“九不准”相关问题，在确保防控效
果的前提下，尽最大努力减少疫情对群众
正常生产生活的影响。 据新华社

落实“九不准”让防疫措施更精准


